



Étude sur une expérience missionnaire au Brésil

LIVRE - *Lettre du Brésil. L'évolution de la perspective missionnaire : relecture de l'expérience de Mgr Gérard Cambron, d'Yves Carrier*

lundi 29 décembre 2008, mis en ligne par [Dial](#)

Le livre

Yves Carrier, *Lettre du Brésil. L'évolution de la perspective missionnaire. Relecture de l'expérience de Mgr Gérard Cambron*, Louvain-la-Neuve, Ed. Academia-Bruylant, coll. Sillages, 2008, 376 pages. ISBN 978-2-87209-923-8. Prix : 43 euros - 45,50 euros hors Belgique et France.

Résumé

L'aventure ecclésiale de Mgr Gérard Cambron débute au Brésil en 1957 et sa pratique menée en Amérique latine s'étend sur quatre décennies. Homme cultivé, immergé au sein d'une communauté rurale et analphabète, dans une Église émergente et un pays qui se révèle peu à peu à lui-même dans toutes ses potentialités, il assiste à une période charnière de l'histoire du Brésil. À l'intérieur d'une expérience humaine que ses réflexions et observations livrées au jour le jour nous permettent d'accompagner, apparaît un prototype d'organisation missionnaire réalisée à partir de la base. Ce cas particulier illustre bien l'évolution d'une mentalité et d'une façon de faire chez les membres les plus éclairés du clergé brésilien, évolution qui fera école comme nouvelle manière d'appréhender l'Église en ce monde.

À l'aide d'entrevues, de documents d'époque et d'une lecture critique de son journal de bord, nous référons, avec Yves Carrier, docteur en théologie (Université de Laval, Québec) le parcours d'un homme associé de près aux bouleversements que connaîtra l'Église après le Concile. Parmi ceux-ci figurent l'émergence des communautés ecclésiales de base, l'apparition d'une pensée théologique originale concernant la libération des masses opprimées ainsi que la contribution des missionnaires au développement social, inspirés d'un humanisme chrétien et des méthodes de l'Action catholique.

Sommaire

RECIT D'UNE ADAPTATION MISSIONNAIRE

- 1957, Découverte du pays
- Philosophie des élites bourgeoises

CONNAISSANCES EMPIRIQUES

- 1958, Traversée du Brésil
- Contexte de la mission au Maranhao à la fin des années 1950

PERSPECTIVE MISSIONNAIRE DE DEPART

- Le salut des âmes
- Les missionnaires laïques

PROGRAMME DE LA MISSION DIOCESAINE DE SHERBROOKE

- Principe de subsidiarité
- Cadres généraux
- Modalités du travail missionnaire
- Ordre d'exécution

LA MISSION DE PERI-MIRIM ET DE BEQUIMAO

- La religiosité populaire

LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ETSOCIAL

- Stratégie proposée
- Le modèle coopératif

1959 CHANGEMENT DE PARADIGME MISSIONNAIRE DES COMMUNAUTES CHRETIENNES ACTIVES

- La légion de Marie
- Quilombos
- Une expérience pastorale

DERNIER TRIMESTRE A PERI-MIRIM LE CHOC CULTUREL

- Mai 1960 ; Adieux au Maranhao

PREMIER BILAN GERARD CAMBRON AU SERVICE DU PEUPLE DE DIEU

- Septembre 1960 ; Grand séminaire de Tegucigalpa
- 1961-1965 ; Collaborateur d'Ivan Illich
- 1965-1969 ; Directeur du Centre de Formation Interculture - CENFI
- 1970-1980 ; Participation à la création de l'Interecclesial
- Depuis que nous débattons de nous affaires la Bible en main
- Le rôle de l'autorité dans l'Église tel que redéfini par Vatican II

L'auteur

Yves Carrier est docteur en théologie de l'Université Laval, Québec.
Il se consacre à la recherche sur la mémoire missionnaire en Amérique latine.